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La UAEM en la prensa: 
 
Sin dinero, escuelas superiores de los estados 
Complicado cierre de año se presenta en algunas de las universidades públicas del país, las cuales 
mantienen déficits presupuestarios que les impiden pagar los compromisos de temporada como el aguinaldo, 
y en algunos casos más graves, las quincenas. Ejemplo de esto son la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), la Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Autónoma de Guerrero (UAGro), la Universidad 
Michoacana de San Nicolás Hidalgo de Michoacán (UMSNH), la Universidad Veracruzana (UV), la Autónoma 
de Nayarit (UAN), Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), o la Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT). 
Apenas, el pasado 30 de octubre, los rectores de estas universidades se reunieron con el doctor Salvador 
Jara Guerrero, subsecretario de Educación Superior y con el maestro Jaime Valls Esponda, secretario 
ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) para 
darles a conocer la disposición de la Secretaría de Educación Pública (SEP) a efecto de ayudarlos a 
gestionar, ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), una ampliación presupuestal para el 
cierre del ejercicio 2017. No obstante, se les informó que la respuesta se dará en cuanto se conozcan las 
economías derivadas de los subejercicios del Presupuesto 2017. Asimismo, se les dijo que aún no se ha 
autorizado el incremento salarial de este año, con lo cual esperaban atender parte de la nómina de noviembre. 
Los casos emblemáticos son los de la UAZ, la cual se declaró en quiebra y afirmó que no podrá cumplir con el 
pago de los recursos decembrinos para sus trabajadores, y el de la UAEM, la cual no pagó a sus empleados 
la última quincena. Las universidades autónomas de algunos estados enfrentan una delicada situación 
financiera para el cierre de año debido a la falta de recursos que le impiden el pago de sus compromisos 
decembrinos como lo son aguinaldos y bonos. En algunos casos más graves, como del de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, se tienen adeudos con el Sistema de Administración Tributaria (SAT) y con el 
ISSSTE. Rectores de las universidades Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), Autónoma de Nayarit (UAN), Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), 
Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y Autónoma de Zacatecas (UAZ), ya alzaron la voz pidiendo apoyo de 
la Federación en busca de ampliaciones presupuestales y recursos extraordinarios, situación que fue atendida 
por Salvador Jara Guerrero, subsecretario de Educación Superior, y Jaime Valls Esponda, secretario ejecutivo 
de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), con quienes 
sostuvieron una reunión el pasado 30 de octubre.  A los directivos se les dio a conocer la disposición de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) para ayudarlos a gestionar ante la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), una ampliación presupuestal para el cierre del ejercicio 2017. Sin embargo, la ayuda 
dependerá de las economías derivadas de los subejercicios del Presupuesto 2017. 
UAZ ARRASTRA ADEUDOS DESDE AGOSTO 
El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández expresó que después de la 
primera quincena de diciembre se quedarán sin recursos; no hay ni para el pago de aguinaldos. Incluso, no se 
tendría dinero para pagar los estímulos docentes que representan un total de 50 millones de pesos. Este 
recurso había sido comprometido a pagarse en la última quincena del mes de octubre, pero no se pudo hacer. 
Tampoco se tiene dinero para el pago de las primas de antigüedad de los meses de agosto y septiembre, lo 
que representa una cantidad por el orden de los 95 millones de pesos. Además se debe el pago de impuestos 
al Servicio de Administración Tributaria (SAT) y de la seguridad social ante Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 
UNIVERSIDAD MICHOACANA AL BORDE DE LA HUELGA 
Con una Ley Orgánica calificada de obsoleta, una matrícula de más de 50 mil alumnos, cinco mil profesores y 
alrededor de tres mil empleados, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) arrastra un 
déficit cercano a los mil millones de pesos.Nombrada Benemérita y Centenaria por el Congreso de Michoacán 
apenas el pasado 15 de octubre, la UMSNH se encuentra, de acuerdo con el titular de la Rectoría, Medardo 
Serna González, en una de sus peores crisis desde su fundación en 1917; y para muestra un botón: no 
completó 100 millones de pesos para pagar la quincena de octubre. A los números rojos de las arcas 
universitarias se suma el emplazamiento a huelga de sus dos sindicatos. 
UAGRO, ÚLTIMO LUGAR EN FINANCIAMIENTO 
La UAGro, de acuerdo con el rector Javier Saldaña Almazán, tiene un déficit financiero superior a los 700 
millones de pesos y un gasto promedio de 30 mil pesos por alumno. “Somos la cuarta universidad más grande 
del país en matrícula con 88 mil 788 estudiantes, cada uno representa un gasto promedio en su desarrollo 
educativo anual de 34 mil pesos, sin embargo, estamos en el último lugar en financiamiento y pese a esto no 
nos hemos detenido en el trabajo”, precisó Saldaña Almazán. Asimismo, dejó en claro que estará de gestión 
permanente en la Cámara de Diputados y en la Secretaría de Hacienda para obtener el recurso económico 
necesario para cubrir el pago de los aguinaldos para la base trabajadora de la UAGro. 
UV, OTRA VÍCTIMA DE JAVIER DUARTE 
La Universidad Veracruzana (UV) va superando la crisis económica que la mantuvo al borde del colapso 
financiero tras la no entrega de recursos económicos por parte del exgobernador Javier Duarte de Ochoa, sin 
embargo, aún se mantiene un adeudo institucional del gobierno del estado con la UV por alrededor de dos mil 
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400 millones de pesos, cifra que equivale a más del presupuesto que la universidad ejerce en todo un año. De 
acuerdo a su rectora, Sara Ladrón de Guevara actualmente la máxima casa de estudios en Veracruz recibe 
más recurso económico que lo contemplado para la institución en el presupuesto 2017 por lo que no enfrenta 
problemas para cumplir sus compromisos financieros sin embargo aún no se cumple el porcentaje del 2.58% 
del presupuesto estatal que los legisladores establecieron para la UV en la autonomía financiera de la 
institución. 
UABJO, EN RIESGO DE PERDER EDUCACIÓN DE CALIDAD 
La Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) máxima casa de estudios en la entidad, se 
encuentra en números rojos, lo que le ha valido más de una protesta por parte de los sindicatos que la 
conforman y que arrojado días sin clases para los alumnos de esta institución. Información interna de la 
UABJO revela que se requieren de 150 millones de pesos tan solo para darle seguimiento al programa de 
Educación de Calidad, a través del cual 28 carreras de la universidad han alcanzado el reconocimiento y que 
hoy corren el riesgo de perderlo. 
CRISIS HISTÓRICA EN LA UAEM 
Una crisis como nunca antes en su historia vive actualmente la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). La crítica situación por la que atraviesa la UAEM no sólo obedece a los problemas económicos que 
tienen a la universidad a un paso de la bancarrota, sino que también se ve influida por la confrontación entre 
la administración central y el Ejecutivo estatal. La administración encabezada por el rector Alejandro Vera 
Jiménez ha dejado ver los graves problemas financieros por lo que atraviesa la máxima casa de estudios de la 
entidad y que actualmente tiene sin salario a más de tres mil trabajadores académicos y administrativos. De 
acuerdo con lo declarado por Vera Jiménez, esta crisis financiera obedece a que se tiene un sistema de 
prestaciones no reconocidas ni por el Estado, ni por la Federación, por lo que se cuenta con un déficit 
histórico de 800 millones de pesos que representa 50% del presupuesto de la universidad. El rector de la 
UAEM refirió que 500 millones se distribuyen en prestaciones extras no reconocidas, como aguinaldos, 
vacaciones y otras, y 350 millones estimados para jubilaciones. Por este motivo, indicó el rector, es que la 
administración central contrató un crédito bancario hasta por 600 millones de pesos en el 2014 con el Banco 
Interacciones, para así poder cubrir el pago de diversas prestaciones y la atención de la matrícula de alumnos 
que pasó de 21 mil estudiantes a más de 40 mil, esto tras la apertura de más sedes universitarias en varios 
municipios del estado. 
Así Noticias, (Redacción), 04/11/17, 
https://asinoticias.mx/2017/11/04/sin-dinero-escuelas-superiores-de-los-estados/ 
El Sol del Centro, (Editoras OEM), 03/11/17, 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/sociedad/sin-dinero-escuelas-superiores-de-los-estados 
 
En sexenio de Graco, al menos cien alumnos y empleados de la UAEM, asesinados: rector 
A un año de que fueron asesinados cuatro estudiantes de la preparatoria de Jojutla, de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el rector Alejandro Vera Jiménez denunció que a punto de terminar 
el mandato del gobernador Graco Ramírez Garrido (2012-2018), es una pena que no haya podido acabar con 
la inseguridad, a pesar de que en campaña prometió erradicarla en 18 meses. Aseguró que en lo que va del 
sexenio del mandatario perredista se han cometido al menos cien asesinatos contra estudiantes y 
trabajadores de la máxima casa de estudios de la entidad, entre ellos los cuatro alumnos de la preparatoria de 
Jojutla, que fueron ultimados en el poblado de Ticumán, municipio de Yautepec. Aquí en Jojutla le quitaron la 
vida a la familia de un trabajador de la Autónoma de Morelos, al igual que a otros compañeros nuestros, 
estudiantes y trabajadores. Algunos han desaparecido y no los han buscado como debe ser. Están los casos 
del investigador Chao Barona y su esposa, quienes fueron asesinados de manera brutal. Por todos lados 
vemos cómo se ha manchado de sangre nuestra universidad por actos delictivos, condenó. Recordó que el 2 
de noviembre de 2016 Alejandro Medina Juárez, Melesio Pizaña Flores, Alberto Emiliano Sánchez López y 
Francisco Emiliano Carmona Servín, quienes eran estudiantes de la preparatoria de Jojutla de la UAEM, 
fueron brutalmente asesinados por integrantes de una supuesta célula criminal. Se ha incrementado (la 
inseguridad) de manera brutal: me parece que con los secuestros el estado vive sus peores momentos. Las 
cifras son alarmantes porque han aumentado en más de 300 por ciento en nuestro estado. Tenemos 
encendidos en rojo los semáforos por delitos de alto impacto: ¡qué pena aquellas promesas (del gobernador) 
de que los iba resolver en unos cuantos meses!, afirmó. Manifestó su inconformidad sobre la investigación 
que han dado las autoridades respecto del asesinato de los cuatro jóvenes. Resaltó que la inseguridad no 
terminará hasta que el gobierno del estado prevenga los asesinatos, los delitos de alto impacto, y detenga a 
quienes asesinan a jóvenes casi en la impunidad. Un año y seguimos presenciando el horror, el asesinato de 
nuestros compañeros y estudiantes; ahora de otras unidades académicas. Nos llena de rabia e indignación. 
Para evitar estas muertes y que esos hechos no sigan sucediendo, no nos toca lamentarnos, sino indignarnos 
porque no han sido capaces de darnos la seguridad que necesitan nuestros jóvenes, puntualizó. 
La Jornada, p.21, (Rubicela Morelos), 05/11/17 
http://www.jornada.com.mx/2017/11/05/estados/021n1est 
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Necesario cambiar las políticas públicas para combatir la criminalidad: rector 
Para enfrentar la alta criminalidad que existe en el estado, es necesario cambiar la políticas públicas en 
materia de seguridad, como dar autonomía a los órganos procuradores de justicia e involucrar a los 
ciudadanos en esta tarea, consideró el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Alejandro Vera Jiménez, quien asistió ayer a la ceremonia del primer aniversario del asesinato de cuatro 
jóvenes preparatorianos. Con misa y ofrenda, fueron recordados Francisco Emiliano Carmona Servín, 
Alejandro Medina Juárez, Melesio Pizaña Flores y Alberto Emiliano Sánchez López, en las instalaciones de la 
propia Preparatoria Cuatro, a la que acudieron estudiantes y padres de familia. Asimismo, se develó una placa 
en recuerdo de los cuatro jóvenes. En entrevista, el rector deploró que a un año de los acontecimientos, se 
sigan suscitando este tipo de hechos en contra de la población. “Es una pena que estas muertes trágicas no 
hayan servido para que se acabe tanta maldad, pues no había transcurrido ni un año, cuando otros jóvenes ya 
habían sido asesinados”. Aunque ya hay personas detenidas por el asesinato de estos estudiantes, el rector 
destacó que lo que las autoridades deben hacer es evitar que hechos de este tipo ocurran.  “(Las autoridades) 
no han sido capaces de darnos las condiciones de seguridad que necesitamos”. Destacó que a la fecha casi 
100 universitarios han sido víctimas de la criminalidad en este sexenio. Aseguró que actualmente las cifras de 
delitos de alto impacto siguen al alza y el secuestro se ha incrementado en un 300 por ciento. “Prácticamente 
todos los delitos de alto impacto están en semáforo rojo”. Consideró penoso que este problema de 
inseguridad no se haya resuelto en dos años, como se prometió, lo cual habla de que se trata de un problema 
sistémico. “No tiene que ver con las autoridades, con quien llegue o no al poder, sino con un cambio de rumbo 
que no se ha querido hacer; hay que cambiar el rumbo de las políticas públicas en materia de seguridad, dar 
autonomía a las fiscalías; otros estados ya lo están haciendo. Poner la justicia en manos de los ciudadanos y 
en órganos autónomos”. Consideró que mientras se siga politizando la impartición de justicia, no se va a 
superar la crisis de inseguridad. Finalmente, mencionó que de acuerdo con los estudios que ha realizado la 
universidad, un tercio de la población morelense ha sido víctima de más de un delito; un 10 por ciento de la 
población, ha sido víctima de delitos de alto impacto y un tercio de la población, está dispuesta a vivir fuera del 
estado, si tuviera la oportunidad de hacerlo. “Morelos es el estado donde más ha crecido la pobreza laboral, la 
falta de oportunidades para que los jóvenes vayan a la escuela, por lo que, junto con la impunidad, no es de 
extrañarse que el crimen organizado esté haciendo de este estado su territorio”. 
La Unión de Morelos, (Evaristo Torres), 03/11/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/115448-necesario-cambiar-las-politicas-publicas-para-
combatir-la-criminalidad-rector.html 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 02/11/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/celebran-misa-en-recuerdo-de-preparatorianos-de-la-uaem 
 
Violencia ha aumentado de una manera brutal: Alejandro Vera 
En Morelos está encendido el semáforo rojo en los delitos de alto impacto, advirtió el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera, al calificar las cifras de “patéticas”. Entrevistado en 
Jojutla, el rector señaló que el delito de secuestro está viviendo sus peores momentos puesto que, aseguró, 
ha incrementado en más de un 300 por ciento; y lamentó que la situación no haya mejorado durante esta 
administración. “Qué pena que aquellas promesas de que esto se iba a resolver en unos cuantos meses, en 
un par de años quedaría totalmente resuelto no ha sido así; tenemos que seguir presenciando el horror” 
Alejandro Vera consideró que lo que ocurre en Morelos refleja un problema sistémico que no tiene que ver con 
autoridades, ni con quién llegue o no al poder sino con la necesidad de un cambio de rumbo que no se ha 
podido concretar. “Hay que cambiar el rumbo de las políticas públicas en materia, principalmente, de 
seguridad; darle autonomía a las fiscalías, otros estados ya lo están haciendo está el caso de San Luis donde 
se empiezan a ver pasos en esa dirección; avanzar en un tema de justicia, que quede en manos de los 
ciudadanos, me parece que ahí están los esfuerzos de Colombia, otras sociedades que fueron azotadas por la 
violencia y la delincuencia, pero que empiezan a salir, pero se atrevieron a poner la justicia en manos de los 
ciudadanos”, explicó Finalmente, el rector consideró que mientras se siga politizando la impartición de justicia, 
tanto en Morelos como en el país, la crisis de inseguridad no se podrá superar. 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 02/11/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/violencia-ha-aumentado-de-una-manera-brutal-alejandro-vera 
 
No está en riesgo el semestre en la Facultad de Medicina: Martínez Duncker 
El director de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), David 
Martínez Duncker Ramírez, informó que el edificio que ocupa esta unidad académica aún no está listo para 
recibir a los estudiantes, por lo que las clases se imparten en sedes alternas para dar continuidad al semestre 
académico. “El edificio resultó afectado por el sismo del 19 de septiembre, requiere trabajos como colocación 
de plafones, juntas, muros, entre otros, pero en tanto se rehabilita, prácticamente todos los alumnos están 
tomando clases en sedes alternas”, informó. Destacó que aún se desconoce cuándo podrán regresar a las 
actividades cotidianas, sin embargo, las clases se retomaron en algunos espacios que han facilitado 
instituciones educativas privadas, en salones de la Universidad Guízar y Valencia, el Museo de la Ciencia y 
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algunas unidades del sector salud. “Los alumnos de la Facultad de Medicina de la UAEM no han perdido, ni 
perderán el semestre porque están estudiando”, afirmó el director de esta unidad académica, y agregó que en 
el caso de quienes cursan el octavo semestre, requieren terminar y titularse a tiempo, de tal forma que estén 
en condiciones de solicitar su ingreso al internado de pregrado. Destacó que ante la contingencia, las 
actividades tuvieron que adaptarse, por lo que se solicitó a los profesores modificar los tiempos, “porque de 
tener varias horas semana-mes se han reducido a menos de la mitad”, dijo. Asimismo, indicó que en 
alternativa para dar continuidad a la formación de los alumnos, se habilitaron varias asignaturas a las aulas 
virtuales que ofreció la UAEM, por lo que reiteró que el semestre no está en riesgo, incluso para quienes se 
encuentran en curso pre-médico, pues tomaron clases de forma virtual. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 05/11/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/115506-no-esta-en-riesgo-el-semestre-en-la-facultad-
de-medicina-martinez-duncker.html 
 
UAEM, referente en Latinoamérica en materia de desarrollo de sustentabilidad 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través del Programa de Gestión Ambiental 
Universitario (Progau), fue electa para coordinar los trabajos de la Alianza de Redes por la Sustentabilidad y el 
Ambiente (Ariusa), como reconocimiento a su exitoso trabajo en política institucional, proyectos de educación, 
promoción y divulgación de los conocimientos para el cuidado del medio ambiente y la sustentabilidad de los 
recursos naturales. Laura Ortiz Hernández, coordinadora del Progau, informó que la UAEM fue electa como 
parte de los acuerdos de la V Jornada Iberoamérica de la Alianza de Redes por la Sustentabilidad y el 
Ambiente, que agrupa a más de 400 universidades de América Latina y España, realizada en Santa Marta, 
Colombia, en la Universidad Sergio Arboleda, del 19 al 21 de octubre. En esta Jornada Iberoamérica, la 
UAEM presentó los avances que ha tenido respecto a los indicadores en materia de cuidado del medio 
ambiente en la institución, como ahorro de energía, manejo de agua, manejo invernal de residuos, compras 
sustentables, política en aportación de recursos para llevar a cabo acciones de cuidado ambiental, entre otras. 
Además, la UAEM representó México como parte de la coordinación de la Red de Sustentabilidad Ambiental 
de la Región Centro Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(Anuies), en la cual trabajan de manera conjunta 25 universidades públicas autónomas. "Somos un referente 
en Latinoamérica, tenemos el reconocimiento a nivel iberoamericano y hemos recibido solicitudes de apoyo 
para algunas actividades que podemos hacer de manera conjunta, como la impartición de talleres y 
conferencias en materia de sustentabilidad", destacó Laura Ortiz. Otro de los acuerdos de esta V Jornada 
Iberoamérica de la Alianza de Redes por la Sustentabilidad y el Ambiente, fue el trabajo colaborativo a 
distancia para el intercambio de experiencias y toma de decisiones, que lleve a la mejora de la 
implementación de la sustentabilidad en la universidades públicas. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 03/11/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/115434-uaem-referente-en-latinoamerica-en-materia-
de-desarrollo-de-sustentabilidad.html 
 
Regresan alumnos de tercero a la Prepa de Jojutla 
Tras la confirmación de que puede ser utilizado, tomando las medidas preventivas necesarias, los alumnos de 
tercer año de la Escuela Preparatoria Cuatro, de Jojutla, adscrita a la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), regresarán al plantel el próximo lunes seis de noviembre. El director del plantel, Miguel 
Ángel Ibarra Robles, señaló que además se está construyendo un nuevo edificio, que estará listo en enero 
2018. Destacó que tras el sismo cuatro de cinco edificios de la preparatoria quedaron severamente dañados, 
por lo que tuvieron que buscar una sede alterna para dar clases. Providencialmente ya contaban con la 
extienda del ISSSTE, que les habían facilitado antes del temblor y está justo enfrente del plantel, en la cual un 
mes después del sismo improvisaron aulas para dar clases. Como la población escolar es de dos mil alumnos, 
se dan clases virtuales un día y al otro son presenciales. No obstante, a partir del próximo lunes utilizarán para 
los terceros años un edificio que no sufrió daños. “En la parte de atrás, hay un edificio que no dañado. Con 
precaución, vamos a poner vallas. Los alumnos entrarán por el estacionamiento y harán uso de las 
instalaciones”. Destacó que antes del sismo, desde el mes de agosto, en la misma parte de atrás, ya se 
estaba construyendo un nuevo edificio de siete aulas para ampliar los espacios, que esperan recibir a más 
tardar en enero del próximo año y con lo cual podrán enfrentar la contingencia. En cuanto a la reconstrucción 
de la escuela, señaló que todavía no se tiene nada concreto. “Se están buscando apoyos federales, para ello. 
Se tienen que demoler los edificios,  que ya tienen más de 60 años de edad, y no cumplen con la norma. Se 
van a reconstruir totalmente. Hasta ahora, no tenemos presupuesto, no sabemos, hasta que el Fonden nos 
diga con cuánto se cuenta”. Aseguró que de todas las instalaciones de la UAEM, la preparatoria de Jojutla fue 
la que más daños sufrió, por lo que será la primera en reconstruirse. 
La Unión de Morelos, (Evaristo Torres), 03/11/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/115449-regresan-alumnos-de-tercero-a-la-prepa-de-
jojutla.html 
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Conmemora UAEM el Día de Muertos con tradicionales ofrendas 
El Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
conmemoró hoy a los fieles difuntos con una de las tradiciones más antiguas e importantes de nuestro país 
que la ofrenda, expresó Yolanda Ríos Gómez, directora de este centro de investigación. Con un concurso de 
ofrendas y disfraces, los estudiantes, trabajadores administrativos y académicos del CIQ, organizaron esta 
actividad para no olvidar esta tradición mexicana, pese a que su edificio fue declarado como no habitable. 
“Esta actividad se realiza cada año, pero en esta ocasión tiene un sentido diferente, trata de mostrar que el 
ánimo no decae, que estamos optimistas y que juntos vamos a salir de la situación en que nos encontramos”, 
dijo Ríos Gómez. La también investigadora del CIQ comentó que la comunidad del centro ha demostrado que 
las ciencias siempre están presentes en todas las tradiciones mexicanas y reconoció la iniciativa y motivación 
de los estudiantes a pesar de las condiciones financieras por las que atraviesa la Universidad. Por otra parte, 
estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), montaron 60 ofrendas en sus jardines, 
las cuales presentan elementos tradicionales, prehispánicos y modernos. Alejandro Ballesteros Cotero, 
secretario de Académico de la FDyCS, dijo que con esta actividad se busca integrar a los estudiantes de los 
tres programas educativos que ofrece esta unidad académica, además de fomentar las tradiciones mexicanas 
que distinguen a nuestro país a nivel internacional. Las ofrendas fueron dedicadas a personajes como Frida 
Kahlo, Octavio Paz, Mario Moreno “Cantinflas”, Ignacio Manuel Altamirano, entre otros. Destacaron también la 
ofrenda que se expone en la explanada de la Torre universitaria titulada La huesuda ronda la UAEM o La 
Muerte de la Educación Pública, organizada por profesores e investigadores de diversas unidades 
académicas, así como la ofrenda y concurso de disfraces de alumnos del Centro de Investigación en 
Biotecnología (CEIB) y la ofrenda del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp). 
ADN Morelos, (Sin firma), 
http://www.adnmorelos.com/2017/11/02/conmemora-uaem-dia-muertos-tradicionales-ofrendas/ 
 
Diseñan y construyen sueños con madera 
A través de una iniciativa que salió de los propios estudiantes, la Facultad de Diseño de la Universidad 
Autónoma del estado de Morelos (UAEM) realiza la campaña Dulces sueños para todos, proyecto que 
consiste en el diseño y la construcción de camas, cunas, sillas y juguetes de madera, con la finalidad de 
apoyar a los niños de las familias que resultaron damnificadas por el sismo del 19 de septiembre. Michelle 
Muris Torreblanca, secretaria de Extensión de esta unidad académica, informó que la iniciativa surgió de los 
estudiantes del tercer semestre de la licenciatura en Diseño Gráfico con el propósito de diseñar y construir 
diversos artículos que beneficiarán a principalmente a niños de familias damnificadas. Por ello, se convocó a 
la sociedad para que se solidarice con esta causa y aporte materiales para la creación de este mobiliario. A 
esta campaña de solidaridad también se han sumado estudiantes de otros semestres, luego de que alumnos 
del área de diseño industrial impulsarán este proyecto como parte de la asignatura Laboratorio de diseño con 
madera. Para concretar este esfuerzo, los estudiantes están requiriendo material para fabricar muebles de 
madera como polines, tablas, paneles de triplay o de mdf, que recibirán en sus instalaciones. Agregó que los 
estudiantes de esta facultad ya cuentan con algunos bocetos de diseño del mobiliario y, gracias a la 
solidaridad de las personas que han donado material, ya se empezaron a construir los primeros muebles que 
serán distribuidos en las localidades más afectadas de la entidad a la brevedad. La Facultad de Diseño de la 
UAEM se ubica en la calle Aurora número 26 en la colonia Maravillas, en Cuernavaca, y ahí recibe materiales 
en un horario de 10:00 a 16:00 horas. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/disenan-y-construyen-suenos-con-madera 
 
Egresados de la UAEM exigen nuevo dictamen antes de derribar edificio principal 
Egresados de las facultades de Derecho, Arquitectura y Administración de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), hicieron un llamado enérgico a que antes de que sea demolido el edificio principal 
del campus, se realice un nuevo dictamen estructural con apoyo de autoridades federales a fin de evitar sea 
derrumbado. “Este edificio tiene muchos recuerdos, de muchos estudiantes y egresados, es un símbolo de la 
UAEM, debemos hacer la lucha, no podemos permitir tan fácilmente que sea derrumbado”, exclamaron los 
egresados. Asimismo, en tema de los conflictos económicos que presenta actualmente la universidad, 
denunciaron que se debe a intromisión de ideologías que irrumpen a la autonomía universitaria. “Hacemos un 
llamado al gobierno a que saque las manos de la universidad, se viola la autonomía; por primera vez en 
muchos años no se le pagan a los trabajadores, la universidad se puede administrar de manera autónoma, 
queremos que deje de causar daños a la UAEM”. Lo anterior se dio a conocer durante la toma de fotografía 
simbólica de los egresados de las carreras anteriormente mencionadas. 
Eje Sur Morelos, (Abner Valenzuela), 04/11/17, 
https://ejesur.com.mx/2017/11/04/egresados-de-la-uaem-exigen-nuevo-dictamen-antes-de-derribar-edificio-
principal/ 
En Serio Noticias, (Dulce Maya), 04/11/17, 
https://enserionoticias.com.mx/2017/11/04/piden-rescatar-edificio-iconico-de-la-uaem/ 



 7 

 
Universitarias brindan espectáculo en Copa Morelos Femenil 
Choque de universitarias se dio en la cancha de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en el que la 
UTEZ y la UAEM dividieron puntos al igualar a dos goles dentro de la fecha 2 de la Copa Morelos Femenil 
Sport & Fitness Tecate 2017, con arbitraje de Janic Jiménez. El duelo se disputaba con distintos panoramas, 
por una parte, las Venadas necesitaban el triunfo de manera urgente para mantenerse con vida en el 
certamen, tras caer en su presentación, mientras que Halcones querían su segunda victoria para amarrar su 
boleto. Apenas al minuto 10 Tania Salgado  ganó la carrera a la defensa visitante, se quitó a la guardameta y 
puso el 1-0. Venadas dejaron crecer a su rival y poco a poco la portería de Karla Pérez se veía con mayor 
peligro. Fue en la recta final del primer tiempo que Sarahí Lara sacó disparo de fuera del área que la portera 
no pudo detener y con ello decretar el empate parcial a uno. Para el complemento las emociones llegaron 
desde la banca, pues al 52’, Alma Rosales aprovechó una serie de rebotes para adelantar a las de la UTEZ, 
mientras que Esbeydi Salgado puso el 2-2 al 85’, cuando aprovechó un balón que puso al poste más lejano de 
la guardameta. Con este resultado, UTEZ llega a cuatro unidades, mientas que la UAEM se queda con un 
punto en el Grupo 1. 
Diario de Morelos, (Diego García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/universitarias-brindan-espect%C3%A1culo-en-copa-morelos-femenil 
 
Brevi@rio... - Las escuelas tras el sismo 
Tras el sismo del pasado 19 de septiembre, decenas de escuelas públicas de todos los niveles educativos 
sufrieron daños, algunas tan severos que deberán ser demolidas para construir nuevos edificios, otras 
deberán ser reconstruidas y algunas más remodeladas. En todas, garantizar que haya condiciones para la 
seguridad de las comunidades escolares deberá ser la prioridad. En educación básica y de acuerdo a la 
información del IEBEM, en al menos 600 planteles hubo daños y se han realizado en su mayoría las 
revisiones pertinentes para determinar sus condiciones físicas. En el nivel medio superior también hubo 
afectaciones en varios edificios y es probablemente, en donde las acciones para su reconstrucción o 
reparación están más avanzadas. En el nivel superior, tan sólo la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), hasta un 60 por ciento de la infraestructura de escuelas, institutos y facultades resultaron 
con daños de consideración, por lo que la inversión para recuperar estos espacios será multimillonaria. El 
recuento de los daños que el sismo dejó en el sector educativo arroja pérdidas multimillonarias, no sólo en la 
infraestructura física, sino también en mobiliario, y las consecuencias alcanzan también por obvias razones, 
las actividades dicentes y escolares. Es este último asunto el que hoy, a mes y medio de la sacudida, cobra 
especial relevancia pues si bien, en la mayorías de las escuelas de todos los niveles las actividades se han 
regularizado, existen algunas donde no (…) 
El Regional del Sur, p.8, (Miguel Ángel Provisor). 
 
Terremoto educativo 
Se hizo muy evidente, en estos días, una más de las desnudeces del emperador. El espectáculo es muy 
desagradable, pero esa no es razón para negarse a verlo. Al llegar a París el Día de Muertos, para asistir a la 
39 conferencia general de la Unesco, el secretario de Educación Pública Aurelio Nuño, anticipó que 
presentaría en ella los avances que ha logrado el país en su revolución educativa. Al día siguiente anunció 
que el año próximo empezará a funcionar en Monterrey una nueva universidad bilingüe franco-mexicana. 
Formará parte de un programa que involucra ya a 20 universidades y a sus contrapartes estadunidenses y 
canadienses, que enseñan ya en inglés y español para formar ingenieros y técnicos universitarios superiores. 
Nuño destacó que la mayor prioridad para México es la educación, pues con ella el país aspira a ser una gran 
potencia en el siglo XXI. México ha construido uno de los sistemas educativos más grandes del mundo, pero 
no es suficiente, porque el gran reto de hoy es la calidad. ¿De qué calidad se trata? ¿Cuál es el sentido de la 
revolución educativa de que habla Nuño? La reforma educativa no nació en la Unesco, el órgano de Naciones 
Unidas que se ocupa de la educación y la cultura. Nació en la Organización Mundial del Comercio. En nombre 
de la liberalización de la educación superior se presiona a las universidades para que adopten el currículo que 
dicta el capital y hagan las investigaciones que les requiera. Si por desesperación financiera las universidades 
públicas caen en esa trampa, como ya están haciendo muchas, subordinándose a la mercantilización global 
de las universidades, se condenarán a la irrelevancia: pronto se hará evidente que no son eficientes para tal 
propósito. Las sustituirán mecanismos que pueden acomodarse mejor al fascismo financiero que sirve como 
criterio funcional para las nuevas instituciones de regulación global. Este fascismo va de la mano del que está 
creando una forma de apartheid. No sólo separa a los civilizados de los salvajes en las ciudades, dando forma 
a una nueva cartografía urbana con claras zonas de segregación. Es un dispositivo que busca identificar a los 
desechables, es decir, a las personas que no tienen ya utilidad alguna, actual o potencial, para el capital. En la 
guerra actual, los desechables están siendo desechados por los más diversos medios; es uno de sus 
propósitos centrales. La reforma educativa está abiertamente al servicio de esa tarea y en contra, por tanto, 
de quehaceres universitarios ocupados de hacer la sociedad más racional y humana. Si alguna duda hubiera, 
se despejó unos días antes de que Nuño iniciara su gira parisina, en un documento del subsecretario de 
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Educación Superior Universitaria que entró de inmediato al museo del horror de la cultura burocrática 
mexicana. Dirigido a los rectores de siete universidades públicas que prácticamente están en quiebra técnica, 
les agradeció sus esfuerzos para construir esquemas de saneamiento financiero y les informó que “los montos 
y plazos que habíamos considerado para el ejercicio de saneamiento y apoyo financiero no se podrán 
sostener y que, en el mejor de los casos, se postergarán hasta que se conozca la decisión de la Cámara de 
Diputados respecto del presupuesto federal para el ejercicio fiscal 2018. Hago de su conocimiento lo anterior a 
fin de que pueda tomar las medidas y ajustes que estime necesarios para atender las presiones de gasto que 
por distintos motivos enfrenta la institución’’. La secretaría pone así contra la pared a siete universidades, 
algunas de las cuales han dejado ya de pagar su nómina porque no tienen recursos para hacerlo. Al colgar el 
único resquicio de esperanza para sacarlas de la situación en que las colocó el propio gobierno de la 
aprobación del presupuesto federal de 2018, la SEP comete doble pifia: reconoce que el compromiso 
financiero es del gobierno, no de las universidades, y al mismo tiempo ensucia el saneamiento al cargar al 
ejercicio de 2018 los gastos de 2017. Las universidades acosadas están en los estados de México, 
Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Tabasco y Zacatecas, varios de ellos entre los más pobres del país. Se 
les niegan recursos indispensables para sobrevivir, mientras se respalda a quienes aceptan dócilmente la 
mercantilización global de las universidades, como la nueva universidad bilingüe de Monterrey. La CNTE, al 
lado de padres y maestros, ha resistido de mil maneras la reforma educativa en la educación básica. Su 
implementación en la educación superior muestra ahora uno de sus aspectos más nefastos en universidades 
públicas que atienden a 200 mil estudiantes. Todas las demás deberían poner sus barbas a remojar. Y debe 
ser motivo de preocupación, porque esto ocurre casi en secreto… y muy pocos están en la calle para detener 
a los bárbaros. No debemos esperar a las elecciones de 2018, como sugiere Nuño, para enfrentar este 
atropello. El silencio que ha rodeado la medida empieza ya a romperse con el grito de quienes se organizan 
ante los desastres naturales y sociales: No se trata de reconstruir México, sino de construir el país en el que 
queremos vivir, expresó el actor Diego Luna al dar la bienvenida a las 25 mil personas que fueron a un gran 
concierto a beneficio de los damnificados. Dijo bien Rubén Albarrán, vocalista de Café Tacvba: El futuro 
somos nosotros, organizándonos y creando un nuevo México. En él ya no habrá emperadores, ni desnudos ni 
vestidos. 
La Jornada, p.21, (Gustavo Esteva), 
http://www.jornada.com.mx/2017/11/06/opinion/021a2pol 
 

Estatal:  
 
Diseñan morelenses robot para la NASA 
El alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco Bravo, recibió a  estudiantes del Tecnológico de Monterrey 
campus Cuernavaca, que el próximo año presentarán para la NASA un prototipo  automotor capaz de 
movilizarse en superficies extraterrestres. Blanco Bravo felicitó a los jóvenes, quienes mediante el concurso 
Nasa Human Exploration Rover Challenge, representarán a México y los exhortó a seguirse preparando para 
superarse. El estudiante Leonardo Silva explicó que este  concurso promueve el desarrollo de tecnología para 
la exploración del planeta rojo en el año 2030. En el evento participa un centenar de equipos internacionales 
universitarios y de preparatoria, que incluyen equipos de la India, Puerto Rico, Alemania, Arabia, Brasil y 
México. La próxima edición tendrá lugar a principios del año entrante en el Centro Espacial y de Cohetes de 
EU. Los miembros del equipo que visitaron al alcalde y a la regidora de Educación y Cultura, Eugenia 
Guadarrama, fueron José Pablo Mir Ramos, Luis Gómez Talavera y Leonardo Silva Contreras. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/dise%C3%B1an-morelenses-robot-para-la-nasa 
 
Viajan alumnos de UTEZ a Colombia a concurso 
Esta semana, 14 estudiantes de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) viajarán a Colombia para 
participar en la final del Concurso Latinoamericano TuAPP 2017, con la presentación de cinco aplicaciones 
tecnológicas de utilidad social. Son estudiantes de Mecatrónica, que con asesoría del docente Jonathan 
Villanueva desarrollaron las siguientes aplicaciones tecnológicas: Beat band es un proyecto que monitorea los 
pulsos cardiacos a través de una pulsera que envía alertas en casos de siniestro. EkBalam, se le llama al 
casco que permite a los conductores advertir los movimientos de un ciclista. Otro proyecto es Smilex,  el cual 
permite manipular manualmente y con voz desde un celular el encendido y apagado de las luces de una casa. 
Otro que competirá es ReadyOrder, el cual evita que las empresas utilicen publicidad impresa, enviando 
ofertas a los clientes a través de bluetooth. Chair rove, es una camilla que se convierte en silla manipulándola 
desde el celular. Los estudiantes estarán del 8 al 10 de noviembre en la Universidad Francisco de Paula 
Santander en Ocaña, Colombia, donde competirán con equipos de jóvenes universitarios de Perú, Chile, 
México y del país anfitrión. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/viajan-alumnos-de-utez-colombia-concurso 
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Nacional: 
 
Decae inversión en ciencia y fondos mixtos en los estados 
Los gobiernos estatales invierten poco y cada vez menos en ciencia, tecnología e innovación, al mismo tiempo 
que la inversión federal para estímulo de la investigación en los estados, por medio de los llamados Fondos 
Mixtos o Fomix también ha decaído. Mientras en el año 2009 aprobaron para los Fondos Mixtos mil 351 
millones de pesos, en el año 2017 la inversión aprobada —hasta el cierre de septiembre— fue de 606 
millones de pesos, es decir, 56 por ciento menos que ocho años antes. A este contexto de recortes, obligado 
por factores externos como la disminución de ingresos del gobierno federal por la caída de los precios del 
petróleo y los ajustes necesarios al gasto público anunciados desde 2015, se añade el desinterés de los 
gobiernos estatales en la ciencia y la opacidad en las cuentas públicas de algunos de esos gobiernos locales, 
como señala el Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT). A su vez, el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) reconoce que ha decaído el volumen de recursos para los Fondos Mixtos, 
principalmente en los últimos dos años, pero subraya que esos Fomix fueron concebidos como un estímulo a 
los estados y no para que se convirtieran en la principal fuente de financiamiento de la ciencia a nivel regional. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1051172.html 
 
Firme, solicitud de más recursos a ciencia 
La comunidad científica no retirará la petición de que los recursos destinados a este sector sean 
reconsiderados en la Cámara de Diputados, instancia que se encuentra en la recta final para aprobar el 
Proyecto de Egresos de la Federación (PEF) 2018, el cual prevé otorgar al Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) casi 27 mil millones de pesos, monto ligeramente superior al designado en el último año 
del gobierno anterior. José Franco y José Luis Morán, presidentes del Foro Consultivo Científico y 
Tecnológico, así como de la Academia Mexicana de Ciencias, respectivamente, señalaron que en diversas 
reuniones sostenidas en semanas pasadas con la comisión legislativa de Ciencia y Tecnología, integrantes de 
todos los partidos han reconocido la importancia de aprobar recursos suficientes para ese sector. Pero es 
necesario que ese compromiso se traduzca en hechos, dijo FrancoAmbos científicos manifestaron asimismo 
que aunque el gobierno federal debe invertir más en ciencia, tecnología e innovación, el sector privado y las 
administraciones de los estados también están obligados a contribuir para el sector. Así, el presidente del foro 
científico y tecnológico recordó que en los países que mantienen una posición de liderazgo en estas áreas, 80 
por ciento de la inversión proviene del sector privado, porcentaje del cual México todavía está muy lejos. 
La Jornada, p.17, (José Antonio Román). 
 
Apremian a designar rector de la UAM Azcapotzalco 
Integrantes de la terna para ocupar la rectoría de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), plantel 
Azcapotzalco demandaron a la Junta Directiva de la casa de estudios apegarse a la legalidad y designar al 
nuevo director de entre los candidatos que propuso el ahora ex rector de la UAM, Salvador Vega y León. En 
entrevista, Nicolás Domínguez Vergara y Mario Guillermo González Rubí, profesores investigadores de la 
casa de estudios y aspirantes al cargo, señalaron que no están de acuerdo con que haya un nuevo proceso 
de elección ni permitirán que se viole la legislación. Aquí se están transgrediendo las leyes internas. La UAM 
debe volver a la legalidad que nos asegure mejor convivencia y el futuro de la propia universidad. Quien la 
debe hacer cumplir es el actual rector general, Eduardo Peñalosa Castro. De acuerdo con los académicos 
esta es la primera vez en más de 40 años de la unidad Azcapotzalco que una elección se retrasa varios 
meses. La mayoría de la comunidad se pronunció por el respeto a la terna electa y la obligación de la Junta 
Directiva de hacer el nombramiento. Esperamos que el rector vea y escuche lo que está pasando. Estamos de 
acuerdo en cooperar y trabajar con él. Volvamos a la legalidad, es la que nos va hacer prosperar. Se debe 
respetar y fortalecer la certeza jurídica de la universidad y su comunidad, así como cumplir con su marco 
normativo. 
La Jornada, p.37, (César Arellano García). 
 
El IPN imparte en Oaxaca seminario para actualizar a profesionales de la construcción 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN), por conducto del Centro de Educación Continua (CEC), Unidad 
Oaxaca, imparte el seminario de actualización con opción a titulación sobre método de análisis y diseño 
avanzado de estructuras asistido por computadora, con la finalidad de contribuir con el gobierno de la entidad 
en la actualización y capacitación de profesionistas de la construcción. La finalidad es que los participantes 
refuercen sus conocimientos en los elementos mecánicos principales,sistemas y desplazamientos 
estructurales óptimos, a fin de que cumplan con los códigos y reglamentos correspondientes, en pro del 
mejoramiento de la tecnología sismorresistente. Además, los profesionistas aprenderán a hacer análisis, 
cálculo y diseño de estructuras metálicas y de hormigón mediante el software Staad Pro. También estudiarán 
mecánicamente los suelos, tipos de vigas, armaduras y marcos que se requieren y el posible impacto ante 
sismos, para lo cual cuentan con un temario que incluye elementos mecánicos, análisis de vigas, armaduras, 
marcos, teoría sísmica, estructuras de mampostería, concreto y acero, además de cimentaciones. 
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La Jornada, p.37, (De la Redacción). 
 
Estudiantes de UdeG ganan en el Air and Space Program 2017  
Luego de participar y ganar en los retos SIIAU y UdeG AEXA que lanzó esta casa de estudios en el pasado 
Campus Party 2017, seis estudiantes resultaron ganadores en las actividades del International Air and Space 
Program 2017, celebrado en el Space Center NASA en Houston, Texas, del 30 de octubre al 2 de noviembre. 
Los estudiantes provenientes de diversas carreras de diferentes centros universitarios formaron parte de los 
equipos que obtuvieron los tres primeros lugares y se hicieron acreedores a distintos equipos tecnológicos 
que les ayudarán para continuar con su formación. La misión que debieron desarrollar durante los cinco días 
del programa fue llegar a “Europa”, una de las lunas de Júpiter. El equipo Voyager, integrado por siete 
estudiantes, tres de ellos de la Universidad de Guadalajara, fue el que conquistó a los jurados con su 
propuesta. Los 39 alumnos y profesores provenientes de El Salvador, Ecuador y México, que participaron en 
esta edición, recibieron conferencias y charlas de astronautas e ingenieros de distintas especialidades en la 
ciencia espacial con el propósito de aumentar sus conocimientos respecto a lo que existe fuera de nuestro 
planeta. También participaron en actividades en las que se simularon condiciones y trabajos que ocurren y se 
realizan en el espacio, entre ellas: buceo, manejo y recolección de herramientas bajo el agua, pilotaje de una 
aeronave y vuelo en simulador de paracaidismo. A nombre del Rector General de la Universidad de 
Guadalajara, Tonatiuh Bravo Padilla, la Coordinadora General Administrativa, doctora Carmen E. Rodríguez 
Armenta, asistió a la ceremonia de premiación y clausura.  
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/region/estudiantes-udeg-air-space-program-competencia-
nasa-milenio-noticias-jalsico_0_1061293994.html 
 
Politécnicas denuncian daños en Escuela Superior de Medicina 
Tres mujeres que laboran en la Escuela Superior de Medicina (ESM), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), 
denuncian condiciones de inseguridad en su lugar de trabajo. Entre otras cosas, acusan que la ESM reanudó 
sus actividades amparada en una “evaluación rápida” de los daños provocados por el sismo del pasado 19 de 
septiembre. Las informantes, quienes solicitaron permanecer en el anonimato por miedo a represalias, exigen 
un análisis minucioso de riesgos firmado y sellado por un Director Responsable de Obra (DRO). En el edificio 
de la Unidad de Posgrado, donde despachan, han detectado grietas y sobrecargas. “Hay un laboratorio de 
química en la planta baja, de la misma unidad, [en la que] se identificó una grieta que va del tercer piso a la 
planta baja. La marquesina tiene fracturas visibles”, comenta una de las mujeres. 
El Universal, (Pedro Solá Porta López) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/politecnicas-denuncian-danos-en-escuela-superior-de-
medicina 
 
Fomento a la lectura, tarea colectiva: UNAM 
El fomento a la lectura es una responsabilidad colectiva en la que deben estar involucradas las autoridades 
culturales de todos los niveles de gobierno, así como los padres y profesores, indicó en entrevista para El 
Universal Querétaro, Joaquín Diez-Canedo Flores, director general de Publicaciones y Fomento Editorial de la 
UNAM. “Yo espero que nadie renuncie a la parte que le toca. Creo que es una responsabilidad compartida 
colectiva, tanto del gobierno, en el área de educación temprana. El papel de los padres también es muy 
importante, ya que la lectura tiene un lugar especial en el vínculo emocional y afectivo con los hijos y 
finalmente los profesores en las escuelas también tienen un compromiso importante”, señaló. Consideró que 
el hecho de poner a los niños en contacto con la lectura genera amplias posibilidades de que estos se 
conviertan en lectores en su adolescencia y edad madura, aunque tampoco es una garantía. Sin embargo, 
dijo, es necesario que se procure en todo momento este vínculo con la lectura a temprana edad. 
El Universal, (Lenin Robledo) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/06-11-2017/fomento-la-lectura-tarea-colectiva-unam 
 
UNAM prepara festival Vértice, con ejes en el arte, creación e innovación 
Innovación tecnológica, vanguardia, música, literatura “expandida” y arte transmedia, entre otras expresiones, 
confluirán del 8 de noviembre al 3 de diciembre en el Festival Vértice. Experimentación y vanguardia, que se 
desarrollará en diversas sedes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Entre las 
exhibiciones que se podrán apreciar resaltan un acto de hacking que involucra a estudiantes de ingeniería, a 
cargo del artista Jens Kull; una ejecución sonora por parte del artista visual Jenny Schmid y el músico Ali 
Momeni, y un homenaje sin precedentes al compositor mexicano Conlon Nancarrow. Difusión Cultural de la 
UNAM informó que una de las propuestas del programa es el encuentro de desarrolladores de tecnologías, 
dispositivos móviles y web, que demostrarán la vanguardia digital. Juan Ayala, secretario de programación de 
la Coordinación de Difusión Cultural, explicó que la inauguración arrancará con un concierto de música 
contemporánea, el próximo 8 de noviembre; en él se interpretará la pieza Professor Bad Trip, del compositor 
Fausto Romitelli, quien asumió la música académica, pero también ha fundido sus propias influencias del rock 
progresivo con el bagaje en su formación musical. 
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La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1051175.html 
 
FIL de Oaxaca rinde homenaje a la fotógrafa Graciela Iturbide 
“La fotografía es una forma de memoria porque escribes con luz, pero mi cámara es un pretexto para conocer 
la cultura y la realidad de todo el mundo, en especial de mi país, que es México”, señaló la fotógrafa mexicana 
Graciela Iturbide (Ciudad de México, 1942), quien fue homenajeada en la 37 Feria Internacional del Libro de 
Oaxaca (FILO). Además, en el marco de la FILO, Iturbide inauguró ayer la exposición Retrospectiva en el 
Centro de las Artes de San Agustín (CaSa), ubicado en el municipio San Agustín Etla, donde a través de 127 
imágenes celebró sus 50 años de trayectoria en los que ha documentado Juchitán, Santa María 
Xochixtlapilco, Italia, India y Madagascar, por mencionar algunos. “Cuando fui a Juchitán, iba a la casa de la 
cultura en los años 70 del siglo pasado, donde Toledo había llevado libros de Picasso y en las noches tenía 
estos libros para admirarlos. Me pareció tan maravilloso que en el Istmo hubiera una biblioteca pública donde 
podríamos ver literatura o pintura de grandes artistas. Hay dos personas que me han ayudado mucho: Manuel 
Álvarez Bravo, mi maestro, y Francisco Toledo por su sensibilidad y energía que le ha dado a su pueblo”, 
destacó. 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1051176.html 
 

Internacional: 
 
Los fines de semana son buenos para tu salud: estudio 
¿A poco no te vuelve el alma al cuerpo cuando llega el viernes, 6:00 pm y dices “bienvenido el fin de 
semana”? Aunque no lo creas, el que te sientas mejor y de buen humor conforme llega el fin de semana, tiene 
una explicación científica. Un estudio de la Universidad de Rochester, en Estados Unidos y publicado en la 
revista Journal of Social and Clinical Psychology, reveló que los trabajadores, desde empleados de la 
construcción hasta médicos y abogados, se sienten de mejor humor, tienen más vitalidad y padecen menos 
dolores desde la noche del viernes hasta el domingo por la tarde. Al realizar un seguimiento diario del estado 
mental y físico, así como las actividades de los sujetos durante tres semanas, se comprobó que tanto 
hombres como mujeres se sentían mejor durante los fines de semana, dejando de lado su sueldo, profesional, 
y estado civil. El estudio, involucró a 74 adultos de entre 18 y 62 años, dando comoresultado que todos los 
trabajadores, incluso aquellos con un  puesto alto son más felices durante el fin de semana. 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/tendencias/beneficios_descanso-estres_laboral-dias_libres-
trabajo_0_1061294047.html 
 
 
 
 


